

## **Reflexiones sobre el proceso de Partnerschaft Juventud hacia Friburgo y la JMJ en Lisboa 2021 a 2024**

### **Antecedentes de un novedoso proceso de Partnerschaft Juventud:**

#### **2005: Partner-Parroquias de Friburgo invitan a sus Partner-Parroquias del Perú a participar en la JMJ en Colonia-Alemania**

Decenas de Partner-Parroquias de Friburgo invitan a sus Partner-Parroquias del Perú a participar en la JMJ en Colonia-Alemania y las Partner-Parroquias de Friburgo financian prácticamente todo y acogen sin problemas decenas de jóvenes peruanos que necesitaban visas para entrar a Alemania.

#### **2016: Mons. Stephan Burger viene con una gran delegación de Friburgo al Perú por el 30° aniversario de la Partnerschaft:**

Uno de los acuerdos y compromisos eran: Iniciar en Perú y Friburgo un proceso de promover una mayor participación de los jóvenes de la Partnerschaft. Como un símbolo de nuevos caminos de la Partnerschaft se comienza la Partnerschaft entre el Colegio de Fe y Alegría 37 de San Juan de Lurigancho-Chosica y el colegio de Rheinstetten en la Arquidiócesis de Friburgo con una delegación con Mons. Pedro Barreto en 2016.

**2017-2020: En el Perú se realiza 04 grandes Encuentros Nacionales de Partnerschaft Juventud en Chosica** con una gran participación jóvenes de Partner-Parroquias de todo el Perú, voluntarios alemanas de Friburgo, voluntarios peruanos que iban a Friburgo y la asociación de voluntarios retornados Yanapachikun Immer.

**2020-2022:** Por la pandemia se realiza diversos **Encuentros virtuales de Partnerschaft Juventud.**

**2018-2023:** un grupo de jóvenes de la Parroquia San José de Habla Alemana en Miraflores realiza actividades pro fondo para financiar su viaje para la JMJ en Lisboa conjuntamente con sus párrocos P. Tiberio Szeles y P. Peter Seibt. P. Peter promete a los jóvenes como un premio por este enorme esfuerzo la visita a Friburgo.

#### **2021: Se constituye el Equipo Nacional de Partnerschaft Juventud**

El Equipo Nacional de Partnerschaft Juventud reflexiona como se puede contribuir a fortalecer la Partnerschaft Juventud no solo en el Perú sino también en Friburgo. A través de los encuentros virtuales se cuenta con participación de jóvenes voluntarios de Friburgo pero también se conoce los antecedentes arriba mencionados y propone de realizar el **proceso de Partnerschaft Juventud hacia Friburgo y la JMJ en Lisboa 2021 a 2024** con las siguientes premisas que no hubo antes:

*“Nadie es tan pobre que no pueda dar, nadie es tan rico que no puede recibir”*

**Cardenal Landazuri Ricketts** (Arzobispo em. de Lima, fundador de Partnerschaft)

## **Todos somos solidarios – todos aportamos para este viaje a Friburgo y la JMJ:**

Este proceso es novedoso en la Partnerschaft ya que hasta la fecha siempre invitaron las Partner-Parroquias de Friburgo a sus pares peruanas a Alemania y financiaron los vuelos a Friburgo. Esta vez no era así, más bien que los jóvenes de Partner-Parroquias del Perú decidieron visitar a sus Partner-Parroquias en Friburgo y participar en la Jornada Mundial de la Juventud en Lisboa-Portugal (es decir se *autoinvitan*), lo cual cambia muchas cosas, también la forma de financiar sus viajes en el 2023, es decir los mismos jóvenes deben buscar el financiamiento para este ambicioso proyecto con el apoyo de sus parroquias en el Perú, de sus Partner-Parroquias de Friburgo, del Equipo Nacional de Partnerschaft Juventud, la Comisión Perú de Friburgo, el Departamento de Iglesia Universal de la Arquidiócesis de Friburgo, el Consejo Nacional de la Partnerschaft Perú-Friburgo, etc.. Agradecemos a todos y todas que apoyen a este proceso en la Partnerschaft Perú-Friburgo ya que va contribuir a transformar a la Partnerschaft.

**El objetivo principal de este proceso es fortalecer la Partnerschaft y en especial a la Partnerschaft Juventud** en el Perú y en Friburgo con este esfuerzo enorme con el premio de visitar la JMJ en Lisboa.

Antes: invitación y financiación de todo desde las Partner-Parroquias de Friburgo

Ahora: auto-invitación y todos colaboramos para el financiamiento de este proyecto, sobre todo los mismos viajeros:

### **Primeras reacciones en Friburgo frente al viaje:**

No todos en Friburgo aplaudían ya que no se tomó en cuenta el contexto en la Arquidiócesis de Friburgo y por ende en las Partner-Parroquias de Friburgo: reformas estructurales en las parroquias, mientras en 1986 eran más de 1,000, en el 2030 serán solo 36 grandes unidades parroquiales, la pandemia debilitó la participación de personas mayores, la guerra en Ucrania y sobre todo el alejamiento de los jóvenes de la Iglesia y de la Partnerschaft: muchos círculos Perú tienen un promedio de edad por encima de 65 y 70 años, que se debilitaron tanto que no podrían acoger a jóvenes peruanos o financiar sus viajes ya que aportaron mucho durante la pandemia para el Perú y a partir de la guerra de Ucrania a favor de los migrantes.

### **Primeras reacciones en el Perú al viaje:**

En el Perú habían diversas Partner-Parroquias que manifestaron que tuvieron muchas donaciones de Friburgo por la pandemia (a favor de víveres, medicamentos o oxígeno) pero también hubieron varias Partner-Parroquias que pensaron que los de Friburgo deben financiarlo todo, sino no nos interesa. Algunos jóvenes mandaron pronto sus solicitudes a Partner-Parroquias de Friburgo quienes se preguntaron, por qué debemos financiar los viajes a la JMJ en Lisboa a jóvenes del Perú?

El Equipo Nacional de Partnerschaft Juventud tuvo que aclarar varias veces:

El objetivo principal de este proceso es fortalecer la Partnerschaft y en especial a la Partnerschaft Juventud en el Perú y en Friburgo con este esfuerzo enorme con el premio de visitar la JMJ en Lisboa. Quien quiere viajar en primer lugar a la JMJ en Lisboa que viaje a través de sus jurisdicciones o como lo hace la delegación de la Parroquia San José de Habla Alemana – se autofinancia su viaje a la JMJ con mucho esfuerzo ya que no tiene una relación de Partnerschaft y su objetivo principal es ir a la JMJ en Lisboa.

*Según Mons. German Schmitz, Obispo Auxiliar em. de Lima y fundador de la Partnerschaft Perú-Friburgo, decía que la Partnerschaft requiere la disponibilidad de asumir la preocupación del otro, de aceptar sacrificios para él y dejarse criticar.*

*Esperaba de una Partnerschaft que justamente el compartir de bienes materiales, pueda llevar a un crecimiento espiritual...*

### **Aporte histórico del Departamento de Iglesia Universal de Friburgo y de todos:**

En la historia de la Partnerschaft la Arquidiócesis de Friburgo ha financiado por primera vez a jóvenes del Perú a través del viaje del Equipo de Partnerschaft Juventud a Friburgo del mayo del 2022. Lo cual era un precedente clave para el viaje en 2023. En el Departamento de Iglesia Universal de Friburgo tomaron la decisión de aportar un monto considerable para cada viajero sí es de Partnerschaft y va contribuir al objetivo de fortalecer la Partnerschaft (en el caso de los Obispos y responsables más). Pero con una condición que cada uno pone por lo menos la mitad de todos los costos como esfuerzo propio.

El Consejo Nacional ha respaldado la iniciativa de Partnerschaft Juventud no solo con la carta a Mons. Stephan Burger de Friburgo, sino también con otras acciones.

En la Partnerschaft ya hay diversos ejemplos de esfuerzos propios, voluntariados y solidaridad a lo largo de toda la historia:

- Encuentros Regionales: desde 1995 se organizan estos eventos y son autofinanciados como el encuentro que tenemos en agosto en Huancayo.
- Equipos de Partnerschaft a todo nivel:
- Consejo Nacional de la Partnerschaft
- Equipo Nacional de Partnerschaft Juventud
- Equipos diocesanos de Partnerschaft
- Equipos de Partnerschaft de las Parroquias

Estos son esfuerzos invaluableles y de eso vive la Partnerschaft en el Perú como en Friburgo.

La Partnerschaft ha sido muy activo durante la pandemia sea a través de acciones de solidaridad con viveres, medicinas u oxígeno.

La participación de la Partnerschaft en los esfuerzos como Resucita Perú ahora (RPA - que lidera Cardenal Pedro – durante el 2021 todos los encuentros de Partnerschaft eran sobre el tema RPA), los proyectos de medio ambiente como los TINIs, en los primeros años de Partnerschaft con acciones a favor de los DD.HH. y del desendeudamiento, etc. La Partnerschaft vive de estos gestos de solidaridad concreta – tanto material como inmaterial.

### **Fondo de apoyo solidario: acción liderado por el Consejo Nacional**

Durante la reunión del Consejo Nacional en enero Mons. Reinhold Nann propuso a implementar un Fondo de apoyo solidario aunque de su jurisdicción no va participar ningún joven en este viaje. Mons. Luis Alberto Huaman de la Arquidiócesis de Huancayo también ha aportado al Fondo Solidario. Mons. Gilber Gomez de Abancay igualmente aportó a pesar que tampoco no va ningún viajero de su jurisdicción. Mons.

Richard Alarcón y la Arquidiócesis de Cusco aportó igualmente para el Fondo de apoyo solidario por lo cual el Consejo Nacional de la Partnerschaft está muy agradecido ya que requerimos este apoyo solidario para diversos asuntos no previstos como la estadía desde el 18 de julio en la casa de retiro Betania en el Callao, los pasajes de Lisboa a Madrid, etc..

Como Partnerschaft Perú-Friburgo se vamos a tener muchos retos a futuro, uno de ellos es sin duda lo que ya expresaba uno de los primeros lemas: compartir para crecer.

El contexto actual en la Arquidiócesis de Friburgo va tener su impacto sobre la Partnerschaft Perú-Friburgo, para citar sólo algunos puntos:

**1) Reformas estructurales en parroquias de Friburgo al 2030**

1986 eran aún más de 1000 parroquias

2030 serán solo 36 unidades parroquiales (lo que antes eran decanatos)

**2) Guerra en Ucrania**

Acciones de solidaridad con prioridad para Ucrania, cientos de miles de migrantes de Ucrania se acoge, precios de petróleo, gas, alimentos suben y suben, donde muchas Partner-Parroquias se comprometen fuerte, sobre todo dando donaciones a obra de ayuda de la Iglesia para Ucrania.

**3) Casos de abusos en la Iglesia Alemana y la Arquidiócesis de Friburgo:**

En abril 2023 se presentó un informe delicado en Friburgo que tuvo un impacto negativo en toda la Arquidiócesis de Friburgo y donde Mons. Stephan Burger quedó estupefacto. Entre 1964 a 2015 han sido 250 sacerdotes implicados en por lo menos 540 casos de abusos en Friburgo. Los arzobispos Saier y Zollitsch no han tomado en serio las denuncias.

**La Iglesia de Friburgo y Círculos del Perú de Friburgo sin jóvenes:**

La Iglesia de Friburgo y los Círculos Perú con cada vez más problemas de llegar a los jóvenes, en muchos círculos el promedio de edad está por encima de los 65 y hasta 70 años, se corre el riesgo que cada vez más Círculos del Perú se disuelvan en los próximos meses y años por falta de personas más jóvenes y otras razones. Lo que pudimos constatar durante este complicado proceso de la Partnerschaft Juventud que mientras en el 2005 durante la JMJ en Colonia habían aún bastante Círculos de Partnerschaft en Friburgo que no sólo estaban en condiciones de acoger sino también de financiar los viajes de decenas de delegaciones peruanas, en el 2023 era muy distinto, no sólo que los Círculos no estaban en condiciones de financiar los viajes sino tampoco estaban en condiciones ni de acoger a jóvenes en sus parroquias lo que demuestra el debilitamiento gradual de muchos círculos de Perú.

Los Encuentros Regionales en Friburgo comenzaron oficialmente el 04 de marzo del 2023 en Weinheim con el 1º Encuentro de la Región Norte de Friburgo. El 15 de julio habrá otro Encuentro de la Región Centro en Friesenheim para ver cómo afrontar los retos de la Partnerschaft, tanto en Friburgo como en el Perú. Muy importante son los procesos de articulación y fortalecimiento mutuo de los Círculos Perú también en relación a las reformas estructurales, abusos y ausencias de jóvenes. Estos esfuerzos a través de los encuentros regionales son muy importante.

En el Perú se realizó el 1º Encuentro de la Región Norte en 1995 en Chimbote con el Presidente-Fundador del Consejo Nacional, Mons. Luis Bambarén) y de allí seguían encuentros regionales cada año en 04 regiones hasta el día de hoy. En el Perú se va seguir profundizando los procesos de Partnerschaft Juventud hacia Friburgo y la JMJ así como la revisión/reforma de los lineamientos a través de los encuentros regionales. Clave será en el Perú también fortalecer la articulación diocesana para profundizar los resultados y por ende una iglesia sinodal con un mayor énfasis hacia los laicos.

Todos y todas (muchas mujeres están muy comprometidos en estos procesos en el Perú) estamos haciendo un enorme esfuerzo a través de los procesos de Partnerschaft Juventud y de la reforma de los lineamientos que sin duda van a generar cambios en la Partnerschaft.

En noviembre del 2024 vendrá **Mons. Stephan Burger**, Arzobispo de Friburgo, con una delegación de Friburgo para firmar los renovados lineamientos de la Partnerschaft Perú-Friburgo que deben tomar en cuenta el contexto en ambos países pero sobre todo fundamentos claves como la solidaridad de todos, la espiritualidad de una iglesia sinodal con un mayor protagonismo de los jóvenes, la comunicación participativa y receptiva, la organización como los encuentros regionales en el Perú y en Friburgo, y el cuidado del medio ambiente.

Reiterando mi agradecimiento a todos que han contribuido a encaminar este proceso complicado, comenzando con el Equipo Nacional de Partnerschaft Juventud, el Consejo Nacional, la Comisión Perú, el Departamento de Iglesia Universal y muchos más en las Partner-Parroquias del Perú y de Friburgo.

*Jürgen Huber, secretario del Consejo Nacional de la Partnerschaft, junio del 2023*